
证券代码：003035 证券简称：南网能源

南方电网综合能源股份有限公司投资者关系活动记录表

编号：2024-008

投资者关系活动

类别

□特定对象调研 □分析师会议

□媒体采访 □业绩说明会

□新闻发布会 □路演活动

□现场参观

其他（东吴证券中期策略会）

参与单位名称及

人员姓名

参加东吴证券中期策略会的投资者

时间 2024 年 6 月 20 日

地点 上海

上市公司接待人

员姓名

经营发展部：郭日兴

董事会工作部：任嫣然



投资者关系活动

主要内容介绍

1.请问公司分布式光伏项目的收益率大概在什么水平？

答：公司目前投资分布式光伏项目要求的全投资内部收益

率一般在 6%左右，但根据具体项目类型的不同，也会有所区

别。对于一些客户优质，具有整体、集群开发条件和示范引领

性项目，也会考虑适当降低相关标准。截止 2023 年 5 月底，

公司在运营的工商业分布式光伏项目有 400 多个，装机容量约

2GW，初步统计公司目前在运营工商业分布式光伏项目的平均

全投资内部收益率高于 6%，而在 2021 年前投产的含补贴的工

商业分布式光伏项目其收益率普遍会更高一些。

2.请问组件价格下降对公司新开发分布式光伏项目的收

益率是否产生影响？

答：虽然组件价格下降有助于降低光伏电站的投资成本，

但为了获取更多的新项目，公司在满足自身投资收益率的前提

下可能会与客户分享更多的收益，给予客户更大力度的电价折

扣。公司目前投资分布式光伏项目要求的全投资内部收益率较

光伏组件大幅下降之前并无太大变化，仍在 6%左右，但根据

具体项目类型的不同，也会有所区别。

3.请问公司分布式光伏项目的商业模式是怎样的？

答：公司工商业分布式光伏项目主要采取“自发自用，余

电上网”的模式，优先向用能单位提供电量，剩余发电量由所

在区域电网进行收购。对于用能单位消纳的电量部分，公司与

用能单位协商确定电价折扣率，按照折扣后电价及用电量进行

结算。上网部分按照当地脱硫燃煤机组标杆电价及上网电量与

供电局进行结算。此外公司正积极推进广东、广西、海南的户



用光伏业务，主要采取“全额上网”的模式，按照当地脱硫燃

煤机组标杆上网电价进行结算。

4.请问公司对 2024 年新投运分布式光伏的装机容量是否

有具体的目标？

答：在“双碳”战略目标的驱动下以及行业政策支持的背

景下，我们认为分布式光伏未来的市场空间仍然是较大的。一

方面公司将继续聚焦优质的工商业客户继续大力拓展工商业

分布式光伏业务，只要是符合公司收益率要求的优质项目，我

们都会全力去拓展。另一方面公司正在积极推进广东、广西、

海南的户用光伏业务。目前来看南方区域各省户用光伏处于起

步阶段，累计装机量较小，预计户用光伏业务将成为公司未来

几年业绩增长的重要支撑。

5.公司的建筑节能和城市照明节能业务相比分布式光伏

增速略慢，请问公司对这两块业务未来发展有何规划？

答：就建筑节能业务来说，公司在建筑节能领域拥有成熟

的节能改造技术和丰富的项目实施经验，近几年建筑节能业务

实现收入的平均增长率超过 20%，仍然保持较高的增长速度。

此外我们认为建筑节能行业未来的市场空间是巨大的，一是随

着“双碳”目标及节能相关政策的提出，我国将进一步提升绿

色建筑占比，推进既有建筑绿色化改造，提升建筑节能低碳水

平，这为建筑节能业务今后的快速发展提供了良好的政策导

向；二是根据相关机构数据，国内存量建筑已超过 600 亿平方

米，仅有少数建筑采用了先进的能效改进措施，另外每年新增

建筑面积约 20 亿平方米，其中新增公共建筑约 4 亿平方米



（新增大型公共建筑约 1600 万平方米），建筑节能市场潜力

大；三是从中央到地方，一系列利好节能业务的“顶层设计”

出台，为行业向上发展注入强大动力，中央部委多次出台政策

强制要求降低建筑能耗、减少碳排放、实现绿色可持续发展，

通过提高新建建筑节能标准、推进既有建筑节能改造，优化用

能机构，鼓励设备以旧换新等措施，显著减少能源损耗，提升

能源利用效率。公司对建筑节能业务未来保持稳定较快增长充

满信心，未来将聚焦优质行业和领域，不断优化节能业务布局，

一是进一步强化公司支撑国管局开展节能示范项目的引领作

用，加快推进司法部、商务部、公安部等国家部委，天津市、

山东省等各直辖市、省、自治区的政府公共机构节能项目落地；

二是聚焦医疗、学校、通讯、轨道交通等公共机构和优质行业，

围绕低碳/近零碳工业园区积极开拓国家级产业园区的综合能

源服务；三是推动公司与国铁、广东铁投、中船、南航等优质

集团客户的深入合作，推动项目尽快落地。

就城市照明节能业务来说，因公司部分存量项目合同能源

管理期限届满，另基于风险判断，公司在开发此类新项目时较

为审慎，导致新投产运营的项目数量和规模相对增长较小，但

城市节能业务占公司整体业务比重较小，未来公司将持续做专

做精智慧照明业务，稳步推进一批城市级智慧路灯项目落地，

持续提升照明业务专业水平和市场影响力。

6.请问公司投资的项目自有资金和贷款的比例是多少？

答：公司开发的项目使用自有资金的比例在 30%左右，使

用银行贷款的比例在 70%左右。项目贷款的期限一般为 8-15



年。

7.公司对未来发展成为负荷聚合商有什么具体规划？

答：公司目前已完成光伏、空调负荷接入网级分布式源荷

聚合平台 100 多个项目、180 多兆瓦，并成功在广东电力交易

中心注册成为负荷聚合商。下一步公司将充分发挥在综合能源

业务投资建设运营服务商方面优势，积极推进源荷聚合服务业

务商业模式的创新设计与实践，持续推进能源数字化管理平台

暨负荷聚合运营平台核心功能开发和升级迭代，推动各类分布

式资源接入和聚合，打通用户侧与供给侧之间关键节点，积极

探索推进负荷聚合业务。

附件清单（如有） 无

日期 2024 年 6 月 20 日


